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ASSEMBLEE GENERALE ANNUELLE
DU 17 FEVRIER 1982

sous la presidence de M. Gilbert Bocquet, president

RAPPORT DU PRESIDENT POUR L'EXERCICE 1981

La Societe de Physique et d'Histoire Naturelle s'est reunie une fois en assemblee

generale annuelle (11 fevrier 1981); eile a organise 3 conferences publiques, dont une
a suivi la seance administrative de l'assemblee generale:

Gilbert Bocquet: Assechement de la Mediterranee au Messinien et ses conse¬

quences sur le peuplement vegetal actuel.

Christian Pellegrini: Interaction homme-ordinateur dans l'edition de textes et

d'images.

Pier-Luigi Nimis: Information et vegetation: une banque de donnees pour la
flore et la vegetation dTtalie.

En outre, la societe a organise un symposium au mois de novembre, sur le

theme: « Ecologie et floristique suisses. Approche informatique ». Ce symposium
etait organise par Klaus Amman de Berne et Gilbert Bocquet de Geneve. II corres-
pondait ä un besoin, en raison de l'interet actuel de l'outil informatique dans les

problemes de la couverture vegetale. Environ 80 personnes, venues de differents
instituts suisses, ont assiste ä ce symposium.

Cinq seances scientifiques ont permis de presenter ä nos membres 12 communications,

reparties comme suit: Biologie 7; Sciences de la Terre 2; Astronomie 1;

Philosophie des Sciences 1; Chimie 1.

Le comite s'est reuni 5 fois pour traiter des affaires courantes de la societe,

notamment des questions relatives ä ses publications et ä sa tresorerie. Le comite
s'est egalement penche sur le probleme des conferences, qui sont parfois mal suivies.

Le desir du comite est, d'une part, d'atteindre un assez large public dans la cite afin
d'assurer une diffusion des themes scientifiques; d'autre part, il faudrait obtenir plus
de cohesion entre les membres de la societe. C'est ainsi que nous avons experimente
cette annee un Systeme d'excursions, dans un premier temps reservees ä nos membres;
dans un second temps, nous essayerons d'ouvrir ces excursions au public. Le premier
essai de cette annee a ete un succes; il s'agissait d'une:

« Excursion geologique et botanique au Saleve »
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qui nous a permis de preparer une exposition destinee au grand public pour
l'annee prochaine. Differents projets pour les annees ä venir ont ete etudies par le

comite.

Effectif de la societe: au 31 decembre 1981, la SPHN comptait 154 membres

ordinaires et 8 membres honoraires. Au cours de l'annee, 8 nouveaux membres
ordinaires sont venus s'ajouter ä nos effectifs. II faut signaler l'election d'un nouveau
membre honoraire, le Prof. Augustin Lombard.

Publications de la societe: la societe a publie le volume 34, fascicules 1, 2 et 3,

des « Archives des Sciences »; ce volume compte 424 pages et comprend 39 articles.

Pour des raisons d'economie, il a ete decide, ä partir de 1981, de renoncer ä la
publication separee du compte-rendu des seances de la SPHN (nouvelle serie). Dore-
navant les « Archives des Sciences » regroupent toutes nos publications.

Conferences, colloques et excursions: l'annee derniere, lors de notre assemblee

generale, nous constations l'etat satisfaisant des manifestations de notre societe.

Toutefois, le president sortant, M. Charles Ducloz, soulignait le peu de succes

rencontre par nos conferences publiques.
Les manifestations de notre societe sont de trois types: l'assemblee generale

annuelle, nos seances de communications reparties sur l'annee et nos conferences, en

principe destinees ä un large public.
En ce qui concerne Xassemblee annuelle, elle connait un certain succes. En effet,

ces reunions traditionnelles sont appreciees de nos membres. Au necessaire debat

administratif, s'ajoute une conference « ex cathedra », puis une reception modeste,
mais cordiale. Ce n'est certes pas l'affluence, mais la chaleur y est.

Nos seances de communications sont plus ou moins bien frequentees. Elles

repondent toutefois ä un besoin encore actuel dans des disciplines comme la syste-

matique, la morphologie ou la geologic, oü il est necessaire de « prendre date ».

Je pense que nous pouvons aussi considerer ces seances comme une arene pour les

jeunes, nos doctorants surtout; ils peuvent y faire leurs armes et apprendre ä

presenter un expose. En 1981, les quatre seances furent tres sympathiques. Elles ont

prouve qu'il etait possible de se rencontrer et de s'informer reciproquement sur les

projets des divers instituts. Les aines ont eu ainsi l'occasion d'accueillir les jeunes.
C'est au niveau des conferences publiques que la situation est catastrophique.
II est d'usage depuis des annees d'organiser deux conferences, 1'une au printemps,

l'autre en automne. L'audience est la plupart du temps clairsemee, parfois quasi
nulle, meme pour de bons sujets biens presentes: il n'est pas impossible de voir le

Conferencier entoure du president, du secretaire et de quelques assistants, amis, ou
membres devoues. Le comite s'est penche sur ce probleme, qui est important pour la

vitalite de notre societe. II s'est efforce d'analyser les causes et de vous presenter des

solutions.
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II ne parait pas que le pietre succes de nos conferences soit un mal propre ä la
Societe de Physique et d'Histoire naturelle. Cette disaffection pour les discours
« ex cathedra » se retrouve tres largement dans toutes les societes savantes ailleurs
qu'ä Geneve.

11 est aleatoire et couteux d'essayer d'attirer le public par la presse ou tout autre
forme d'information et de reclame. 11 faut plutöt trouver des solutions nouvelles,
qui soient ä la fois utiles et attrayantes; utiles en permettant ä nos membres d'ame-
liorer les contacts personnels et entre les instituts; agreables par le biais d'une detente

agrementee d'une activite intellectuelle.
Nous avons mieux qu'une solution ä presenter: 1981 fut l'occasion d'un essai.

D'abord nous avons remplace la conference de printemps, habituellement
tenue au mois de mai, par une excursion. II nous a paru que cette excursion devait
etre proche, de fagon ä n'etre pas astreignante. II ne s'agit pas de voyager, mais de

pouvoir parier, echanger des idees. Par ailleurs rien ne nous empeche d'assurer du
meme coup notre « formation continue ».

C'est ainsi que nous sommes alles visiter les rochers du Coin du Saleve, ce qui
fut l'occasion d'une excursion botanique et d'une demonstration geologique. Nous
avons mange de fagon simple et savoureuse ä la Croisette et nous sommes finalement
retournes aux sources en visitant et les fours prehistoriques sur le siderolithique, et
le Mont Grosse, berceau de la Societe helvetique des Sciences naturelles. Le temps
laissait ä desirer; l'experience fut neanmoins agreable.

Pour cette annee nous vous proposons une excursion ä nouveau botanique et

geologique, cette fois ä l'Allondon; eile sera suivie d'une visite des Caves du Man-
dement en compagnie de l'cenologue cantonal, M. Desbaillets.

Pour 1983, M. Ducloz nous propose une promenade en ville, pour y reconnaitre
les vieilles pierres.

En automne, c'est une rencontre, une table ronde (un workshop comme on aime
dire aujourd'hui) que votre comite vous conseille de preferer.

En 1981, nous avons reuni pour une discussion les responsables des principaux
projets qui, en Suisse, font usage de l'informatique dans l'etude de la vegetation.
Cette rencontre a permis une bonne information reciproque; les idees se sont precisees;
les etudiants de Geneve et les collegues de differentes universites suisses ont assiste ä

la discussion avec interet. Je pense que nous pouvons considerer cet essai comme un
succes. Pour cette annee, M. Naef, notre tresorier, et le Professeur Gallay organi-
seront en novembre une rencontre-discussion sur les sites lacustres. En 1983,

M. Deferne, notre redacteur, projette une reunion des responsables des publications
scientifiques suisses. Un tel contact permettra de cerner les problemes nombreux de

l'edition scientiflque et, peut-etre, d'enoncer certaines solutions.
Nous sommes actuellement dans une phase experimentale et de mise en train.

La reussite dependra en grande partie de la bonne volonte de nos membres, tout
specialement des chefs d'instituts. La Societe seule en efifet ne peut que tres difficile-
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ment reunir les talents et les moyens necessaires. C'est ainsi qu'en 1981 c'est le

Jardin botanique qui a servi de point de cristallisation.
II faut egalement noter que la presse a repondu de faqon tres sympathique. Votre

comite pense que la reussite de cette experience serait benefique tant ä l'interieur de

la Societe que pour son renom, dans l'Universite et dans le public genevois.

Prof. G. Bocquet

Directeur

RAPPORT DU SECRETAIRE DES SEANCES

Les membres de la Societe reunis en assemblee generale, dans la Salle des Abeilles
de TAthenee, sous la presidence de M. Gilbert Bocquet, ont entendu et approuve le

rapport presidentiel, ceux du tresorier et des redacteurs. Iis ont egalement decide
le maintien de la cotisation annuelle ä Fr. 35.— pour les membres ordinaires.

Sur proposition du Comite, M. Werner Arber, ancien professeur de notre
Universite et prix Nobel 1978, a ete elu ä l'unanimite, membre honoraire. A cette
occasion le President a retrace la carriere du nouveau membre et rappele, en

particular, que les premiers travaux du professeur Arber ont ete publies dans nos Archives.
Lors de la seance publique, M. E. Lanterno a evoque la memoire de M. Andre

Amstutz, ancien membre honoraire. M. C. Ducloz a fait part du recent deces de

M. Eugene Wegmann, egalement ancien membre honoraire; il lui a rendu hommage en

donnant lecture d'une courte note necrologique du professeur J.-P. Schaer de

l'Universite de Neuchätel.
L'assemblee s'est terminee par une tres interessante conference de M. Jean-Pierre

Bargetzi, professeur de Biochimie ä Geneve, sur les röles multiples que peuvent
jouer les proteines, et en particulier Celles qu'on qualifie d'enzymes. L'orateur a

brillamment demontre que les propriete catalytiques des enzymes ne representent
qu'un des aspects des fonctions multiples de ces passionnantes molecules. En inti-
tulant sa conference: « Peut-on fabriquer un enzyme sur mesure », M. Bargetzi
a voulu souligner les perspectives d'avenir liees aux modifications chimiques des

proteines en vue du contröle precis de leur activite biologique.

E. Charollais
Secretaire
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